

Chapitre 16: Louis XIV un monarque absolu à Versailles

Nos trois héros avaient été déposés dans un jardin à la française immense. En tournant la tête, nos trois héros purent apercevoir un magnifique palais aux proportions gigantesques.

- Nous sommes à Versailles, mes enfants ! A l'époque du roi Louis XIV, en 1683. Le roi soleil a eu le plus long règne de notre histoire : 54 ans. Il a régné de 1661 à 1715.

- Le roi soleil ? Pourquoi l'appelait-on ainsi ? Il était blond ? demanda Tomy.

- Pas exactement, mon garçon. Laisse-moi te parler un peu de ce roi hors du commun. Louis XIV considérait que tous ses sujets recevaient de lui la vie, que sans lui ils ne seraient rien. Il se pensait aussi indispensable que le soleil pour son peuple d'où son surnom.

- Quelle modestie ! ironisa Tomy.

- De plus, continua madame Régliſse, il souhaitait tout contrôler. Petit il avait vécu la fronde, une période de contestation du pouvoir royal qui l'avait marqué. Afin de couper court à toute nouvelle insurrection, il a régné de manière absolue. Il gouvernait seul et avait tous les pouvoirs. Il a choisi d'habiter Versailles pour s'éloigner de Paris et a construit un palais immense afin de pouvoir y accueillir les nobles de son royaume et ainsi les surveiller étroitement. Mais avançons, nous allons assister au lever du roi.

- La chambre du roi se trouve au centre du château. Là encore, c'est tout un symbole !

Le roi avait, dit-on, été jaloux du château que s'était fait construire son ministre Nicolas Fouquet à Vaux-le-Vicomte. Il a donc souhaité se faire bâtir un palais à sa mesure. Débutés en 1661, les travaux de construction de Versailles ont duré 38 ans et ont été très coûteux. Ses architectes furent Le Vau et Mansart qui avaient été les constructeurs de Vaux-le-Vicomte. La décoration a été dirigée par Le Brun et les jardins ont été réalisés par Le Nôtre, en collaboration étroite avec Louis XIV. Quant au pauvre Fouquet qui avait offensé le roi en ayant un plus beau palais que lui, il sera vite désavoué et privé de ses fonctions.

- Oh ! Voilà le roi ! Mais que font tous ces gens dans sa chambre ? interrogea Lily

- Nous assistons au petit lever du roi, il y a peu de monde pour l'instant. Seuls peuvent y assister, le premier valet de chambre, les médecins royaux et quelques proches ou favoris. Louis XIV va être lavé, peigné et rasé. Ensuite, débutera le grand lever devant une centaine de personnes et le roi sera habillé et déjeunera d'un bouillon.

- 100 personnes viennent voir le roi s'habiller chaque jour ? C'est vraiment bizarre ! dit Tomy

- C'est un privilège que d'être invité à assister au lever, les nobles s'y bousculent espérant y obtenir des faveurs du roi.

- Que fait-il ensuite maîtresse ? questionna Lily qui observait le valet peigner le roi.

- Vers 10h il quitte ses appartements et va assister à une messe à la chapelle royale toute proche. A 11h, il retourne dans ses appartements et tient conseil avec ses ministres. Vers 13h, il dîne seul dans sa chambre. L'après-midi est dévolue au loisir du roi : promenade dans le parc, chasse... Vers 18h, il répond à ses courriers ou participe à des jeux intérieurs. Puis vers 22h, c'est le souper du Grand Couvert. Le roi dîne avec la famille royale devant une foule venue assister à ce cérémonial. Enfin vers 23h30, le roi va se coucher.

- C'est étrange ! Tu t'imagines Lily, si cent personnes venaient nous regarder manger, je crois que ça me couperait l'appétit !

- Mais maîtresse, tu as dit qu'il tenait un conseil avec ses ministres ? Ça sert à quoi ?

- Les dimanches et les mercredis a lieu le Conseil d'Etat ou Conseil « d'en-haut », les mardis et samedis sont consacrés au Conseil royal des Finances, enfin les lundis, jeudis et vendredis un Conseil d'Etat supplémentaire peut remplacer un Conseil des dépêches (affaires intérieures) ou un Conseil de conscience (affaires religieuses). C'est lors de ses conseils que Louis XIV va décider de révoquer l'Edit de Nantes et d'interdire la pratique du protestantisme. C'est là encore, que seront décidées les différentes campagnes militaires que mènera le roi.

- La cérémonie du petit lever se termine ! fit remarquer Tomy. Regardez tous ces gens qui arrivent ! On ferait mieux de partir avant de se faire piétiner...



Louis XIV est-il un roi tout puissant ?



Le château de Versailles et une partie des jardins aujourd'hui.

La naissance de Louis XIV

Né en 1638 et fils de Louis XIII et d'Anne d'Autriche, Louis est le fruit d'unions politiques multiculturelles puisque ses grands-parents paternels Henri IV et Marie de Médicis, étaient français et italien. Ses grands-parents maternels, Philippe III et Marguerite d'Autriche étaient espagnol et autrichien, bien que tous deux Habsbourg, proches parents l'un de l'autre. Au traditionnel titre de Dauphin de Viennois est ajouté à sa naissance celui de Premier Fils de France. L'enfant est aussi prénommé Louis-Dieudonné, car, après presque vingt-trois ans de mariage sans enfant, plusieurs fausses couches de la reine et la mésentente du couple royal, la naissance inattendue de l'héritier du trône est considérée comme un don du Ciel. Certains y voient même un miracle.

Doc. 2

« Il est temps que je gouverne moi-même. » Le lendemain du décès de Mazarin (1), du haut de ses 22 ans, Louis XIV vient de prendre son avenir en main : désormais, c'est lui seul qui dirigera son royaume, sans premier ministre. Il dispose de tous les pouvoirs, et tant qu'il ne va pas contre les lois fondamentales (2) ; il a le droit de prendre toutes les grandes décisions seul.

Ce système de gouvernement est appelé « la monarchie absolue ». [...] Louis XIV a beau être seul à pouvoir prendre des décisions, il s'entoure néanmoins d'hommes qui l'aident et le conseillent. [...] Dans les provinces du royaume, Louis XIV délègue son pouvoir à des gouverneurs et des intendants de justice, de police et des finances, qu'il nomme lui-même.

Histoire Junior, n°33, septembre 2014,
©Editions Faton.

- (1) Le cardinal Mazarin est le principal ministre du royaume de 1643 à 1661.
- (2) Les lois fondamentales sont les coutumes qui existent depuis très longtemps dans le royaume et le roi doit respecter.

Doc. 3

1. *Décris le château de Versailles et ses environs.*
.....
.....
.....
2. *A ton avis, pourquoi Louis XIV l'a-t-il fait construire ?*
.....
.....
.....
3. *Qui aide Louis XIV à diriger la France pendant les premières années de son règne ?*
.....
.....

Lexique

un courtisan : un membre de la Cour.



4. Quel nom donne-t-on ensuite à la façon de gouverner du roi ?

5. Louis XIV dirige-t-il vraiment seul son royaume ? Explique ta réponse.

6. Représente, sur l'arbre généalogique suivant, la famille de Louis XIV (ses parents et ses grands parents). Précise aussi les nationalités de chacun.

.....
.....	
.....			

7. La journée du roi :

Complète le petit tableau avec le numéro de l'image qui correspond.



<i>Activités de la journée</i>	<i>Images</i>
A 8h15, le roi fait sa toilette en présence de ses proches (« petit lever ») puis, à 8h30, il déjeune en présence de nombreux courtisans (« grand lever »).	
A 11h, le roi réunit le Conseil: il recueille les avis de ses ministres mais prend les décisions lui-même.	
A 13h, les courtisans assistent au dîner du roi (« dîner à petit couvert »).	
Trois soirs par semaine, de 19h à 22h, le roi reçoit les courtisans pour des divertissements (danses, concerts, théâtre).	



Louis XIV est-il un roi tout puissant ?



Travail de recherche –

réponds aux questions suivantes grâce à une petite rédaction.

Le règne de Louis XIV va être critiqué par Fénelon, comment ? Pourquoi ? Quelles conséquences cela aura-t-il pour Fénelon ?

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

Lexique :

La monarchie absolue :

.....

.....

.....



Louis XIV est-il un roi tout puissant ?

Au début de son règne (1643-.....), Louis XIV est très jeune et c'est son ministre qui dirige le royaume. A partir de 1661, Louis XIV prend seul les décisions : c'est la

Louis XIV aménage le château de, près de Paris, pour en faire le centre du pouvoir. Immense et somptueux, il symbolise sa puissance et permet au roi de contrôler la noblesse vivant à la cour.

Dans son château, la vie du roi est très organisée et il est rarement seul puisque ses l'accompagnent tout au long de la journée. Une des activités principales est la réunion du Conseil des